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近百人联名
的提案

白衣天使
只是普通人

◆ 沈月明 ◆ 潘高峰
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本报记者 姚丽萍 郜阳 整理

党的二十大报告提出，深化金融体制改革，建设现代中央银行

制度，加强和完善现代金融监管，强化金融稳定保障体系，依法将

各类金融活动全部纳入监管，守住不发生系统性风险底线。

检察机关作为国家司法机关，肩负着打击金融犯罪、维护金融

市场法治秩序、保障金融消费者合法权益、协同构建稳定高效的金

融风险治理机制的重大责任。因此，加强金融检察工作的组织保

障，推进金融检察专业化建设，十分必要。

目前，上海金融法院已经设立，建议同步设立上海金融检察

院，集中办理目前一分院、二分院办理的金融犯罪案件，持续提高

办理金融犯罪案件的专业化水平；同时探索批捕、公诉、二审、民事

检察“四审合一”的工作机制，满足金融犯罪案件专业化办理的要

求，精准高效打击金融犯罪，优化上海金融法治环境。

在教育部颁发“睡眠令”后，各地中小学纷纷响应，其中不少就

增设“午休课”。现在绝大部分中小学生都是趴在课桌上午睡。“趴

睡”醒来后会出现眼睛肿痛、两臂发麻等不适，长期更是会对眼、手

臂、颈部、面部、肺部、脊柱等造成不利影响。

建议在有条件的中小学率先更新“午睡椅”“午睡床”等多功

能、新型课桌椅，让“躺睡”带给儿童青少年更舒适的午睡环境，这

是重视学生健康、践行科学教育观的做法。同时，鼓励相关的企业

设计开发适用不同场地的活动式、多功能“课桌椅”“午睡椅”，利用

好教室有限的空间，因地制宜地解决孩子“躺睡”问题。

增设家庭托育点缓解“托育难”

建议设立上海金融检察院

在有条件中小学推广“午睡椅”

近年来，国家鼓励生育二胎三胎政策，有利于改善人口结构、积

极应对人口老龄化、保持人力资源优势。在上海，鼓励生育提高生

育意愿，建议增加普惠性托育机构，以便从源头上缓解市民托育后

顾之忧。

目前，本市58.9%的幼儿园开设托班。“十四五”期间实现千人

托位4.5，是全国的目标。上海可否高于“4.5目标”，以满足超大城市

中青年人群的托育需求。同时，建议充分调动社会力量，开展家庭

托育点。每个区可否就近设立家庭托育点，在村居、社区为3岁以下

婴幼儿提供全日制照护服务；家庭托育点可以由街道、居委属地监

管，卫健委或教委牵头按照职责配合做好行业监管和指导。
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明确界定“产前假”制度
对于女性特殊生理期的保护，我国法律法规有明确的规定，如

2023年1月1日实施的《上海市妇女权保障条例》等。但对“产前

假”的界定较为模糊，综观现有的休假保障制度，对产前假并没有

特别的保障措施。在多孩的情况下，一旦女性因故休产前假，直接

导致经济收入的减少。

建议明确界定“产前假”制度，与病假相区别。临床医学中，应

由医生判定是否存在可能影响正常生育的情况，并开具病情证明

书等。女职工凭病情证明书即可向单位申请，单位按法规的规定，

即应当批准其产前假；将产前假等特殊保护期间纳入生育保险范

围，在现有的生育保险制度框架下，考虑给予孕期、产期、哺乳期的

特殊期限全周期保护与保障，对产前假、哺乳假等休假中减少的收

入，由生育保险给予经济补贴，为孕、产妇解决后顾之忧。

美术场馆为中小学生开辟专场
近日，包括中华艺术宫（上海美术馆）、上海中国画院、上海油

雕院、刘海粟美术馆、上海当代艺术博物馆等五家市级国有美术馆

在内的上海“国有美术航母”首次联合发布2023年重要展览项

目。社会美育是美术馆的基本职能，在吸引专业观众的同时，如何

让更多的青少年能够走进艺术的殿堂呢？

建议美术场馆可以为中小学生开辟专场，包括周末专场、假期

专场等。各教育主管部门可以推动，各学校在美术课程中增设现

场教学内容，让孩子们在高雅的艺术场景中，面对面感受名家大师

原作的无穷魅力，培养兴趣，陶冶情操，追求真善美的人生境界。

2019年，国家卫生健康委办公厅发布《关于开展“互联网+护

理服务”试点工作的通知》，将北京市、天津市、上海市、江苏省、浙

江省和广东省作为“互联网+护理服务”试点。目前，与其他试点省

市相比，上海市“互联网+护理服务”工作尚有差距，应尽快补上短板。

建议由政府主管部门牵头，加强跨部门协作，推进全市“互联

网+护理服务”整体规划，明确全市覆盖的阶段发展目标、任务和

推进步骤，明确各参与部门分工、工作考核和协作机制；细化配套政

策保障，激发医院和护士主观能动性。进一步细化和完善护士上门

服务合规性、护士人身安全保障、护理安全纠纷处置等配套政策，解

决医院和护士“后顾之忧”，提高“互联网+护理服务”参与积极性。

推进“互联网+护理服务”全市覆盖

昨天查阅一份提案，点进去时有些

惊讶：密密麻麻的名字覆盖了大半个屏

幕。仔细一数，竟然有94位政协委员联

名。

联名的人多，不能断言提案质量就

好，但至少说明关注度高。因为每位政

协委员都来自各界别、各阶层的提名推

荐，代表了很多人的注意力。那么，这份

提案究竟说了啥，能让这么多委员认同？

提案名称是《关于加强心理健康服

务行业管理的建议》。心理健康受到关

注，并不让人意外。这次两会上，就有多

位委员提交了十余份相关提案。

这些年，从“600 号月饼”“600 号画

廊”到“600号口罩”，位于上海市宛平南

路600号的上海市精神卫生中心成功出

圈。人们关注“600号”其实是件好事，这

背后是越来越多现代人对心理问题的关

注和解压诉求。尤其是疫情三年来，全

世界都经历了一场“心理风暴”，抑郁、焦

虑、失眠等心理问题亟待纾解。世界卫

生组织数据显示，全球有近10亿人受到

不同程度的精神健康问题影响。

但这份提案，关注的其实不是心理

疾病，而是心理健康咨询服务行业的“疾

病”。

我们都知道，有病要看医生。心理

有病，也要找心理医生。如果心理医生

是半吊子，甚至是靠刷课速成的，那么就

不仅可能谋财，也有可能害命。这不是

夸张，如果求助者不良情绪得不到排解，

又耽误了接受正规治疗的时间，很可能

诱发更严重的心理疾病。此前媒体就曾

报道，一些心理咨询收费动辄数千元，从

业者却良莠不齐，号称“会聊天就行，顺

着客户说，是否具备专业心理知识不重

要”。

从这份委员提案中了解到，心理咨

询师退出国家职业资格目录已经五年多

了。当初因为“放管服”改革取消准入门

槛，现在随着心理咨询市场猛增至数百

亿元规模，心理咨询机构及其从业人员

在没有“他律”的情况下，自然很难在暴

利面前守住底线。

我们常说，“一线放开”，必须“二线管

住”。心理咨询机构野蛮生长，真正症结

在于这个行业目前还缺乏科学而明确的

行业标准和服务规范。正如委员建议，事

关人民健康，还是应当完善法律规范，构

建基于市场基础的管理体制，可由卫生行

政部门牵头，工商、民政等部门联合执法，

对心理咨询与治疗服务机构的经营管理、

服务规范、服务收费等进行日常监督检

查，对违法违规行为依法依规予以处理，

甚至建立严重违规的行业禁入机制，才能

真正做强“良币”，驱除“劣币”。

有一个华山医院的患者，几天前在医院

挂号窗口扔下10万元钱就跑了。信上写着

“请帮给医生们的伙食增加点营养”。他这一

“出格”的举动可把医生们感动坏了。

正在开上海两会的市人大代表、华山医

院院长毛颖接受记者采访时说：患者的这份

心意是对医护人员工作的巨大认可，也激励

我们要把工作做得更好，让患者更满意。

因为这个无法再低调的举动，让人们知

道患者叫吴喜林，来自湖州市安吉县梅溪

镇。作为一个华山医院“老病号”，吴喜林这

么做只是因为华山医院的医生对他非常好，

他就想回报他们。

我理解吴喜林的冲动从何而来。在我儿

子出生的时候，我曾经买了一个小礼物想送

给为他接生的医生。不认识，也无所图。只

是因为她严肃而专注的表情、一声接一声响

亮的呼喝深深打动了我。但她连这一份小礼

物也不肯收。她一定觉得自己每天做着平凡

的事，没想到在别人眼里如此伟大。

当你脆弱无助的时候，医生护士就像天降

神兵。特别在过去三年，无数医护人员舍生忘

死、奋战疫情，仿佛一队队白衣战士，逆风而行

仗剑伏魔。令人心生敬佩，感到安心。

但白衣之下，他们也是血肉之身。我们

看到太多“大白”一个接一个倒在病魔的屠刀

之下。看到他们面无血色走下战场，脸上刻

着深深的勒痕，甚至恐惧。他们哪里是神，只

是因为职责所在，使命所在，必须以意志、信

念、生命去拼搏。

即便不是疫情这样的非常时期，我们也经

常在网上看到各种医生护士的狼狈照。麻醉科

医生累瘫坐在走廊上睡着，外科医生连做十几

个小时手术倒地就睡，护士做一天核酸检测全

身湿透……他们不是铁人，只是有太多人需要

他们去照护，有太多生命需要他们去抢救。

所以他们也会发怒，也会不耐烦，忙不过

来也会马马虎虎。就像我们在工作中一样。

他们也有害群之马，一些人也会受到利

益的诱惑，会因为环境使然做一些违心的

事。但我们始终可以相信，医护队伍的主流

是正直而善良的。只要力所能及，多救一个

是一个，多帮一人是一人。

他们就是这样有血有肉的普通人。我的一

个医生朋友，喜欢在朋友圈晒各种植物精油，分

享虚无缥缈的疗效和心得，仿佛不再是一个严

谨干练的内科大夫。我们只要稍加留意，经常

可以看到护士台的换班时刻，从衣帽间里变魔

术般走出一个花枝招展的女子，穿过埋头备药、

护士服已磨破边的同事，汇入人流中。

三年疫情，让医护成为天使，也让天使重

回人间。我们与他们的过从从未如此密切，

对他们的工作生活、爱恨情仇意外有了深入

了解。

他们变得更高尚，他们也变得更平凡。

他们只是普通人。


